

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 3 n.

Teléfono núm. 10

AÑO III.

Palma Miércoles 18 de Enero de 1893

NÚM. 620.

El dietario Tous

O AGENDA DE BUFETE PARA 1893

Es el mas útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á ptas. 2, 2 50 y 3 en la librería de Tous y en las principales de la Isla.

Banquete á Maura

Rendir culto al génio, levantar á las glorias patrias un altar, es un deber para todo el que siente alto y sabe arrojar lejos de sí el lastre de las pasiones y rencillas personales.

Antonio Maura ha llegado al Ministerio por aclamacion, no es un ministro á quien un partido paga con una cartera servicios políticos ó á quien le da entrada en un Ministerio como compensacion de tal ó cual grupito parlamentario que lo impone.

Su palabra escultural incomparable, sus ideales sostenidos con perseverancia, su talento por todos reconocido hizo que entrara en el gobierno por la puerta grande, como vulgarmente se dice.

Por eso en el Hotel de Rusia veíanse agrupados y confundidos ansiosos de tributar un cariñoso saludo á Maura, moderados rayanos al absolutismo, como el Sr. Izera y republicanos progresistas como el Sr. Prieto y Caules, militares que figuran en el campo de la política como el Sr. Weyler y los que hasta hoy vivieron alejados como el veterano Roig de Luis, aristócratas de noble ejecutoria como el Sr. Duque de Almenara Alta y modestos empleados, oficiales del ejército y de la armada y estudiantes que luchan en las aulas para conquistar con su trabajo un nombre honrado.

¡A cuan tristes consideraciones se presta el que algunos conservadores significados no asistieran á un acto que era tregua á las luchas políticas impuesta por el génio que todo lo invade y avasalla!

El comedor

Separado por elegante paraván del gran comedor del Hotel de Rusia, se había colocado la mesa, en cuyo centro se destacaba monumental ramo; sobre la cual se veían esparcidas multitud de flores, cuyos vivos colores se destacaban sobre el blanco mantel, heridas por las mil lucecillas en que se descomponía la cristalería al herirla la potente luz de las lámparas eléctricas.

Aun á trueque de ofender su modestia he de consignar aquí un voto de gracias y estoy seguro que al hacerlo, interpreto el pensamiento de la colonia balear en Madrid, á los organizadores Sres. Sureda y Serra que tan gallardamente supieron cumplir su cometido.

A las ocho y media tomaba asiento el Sr. Maura, después de haber estrechado la mano de sus paisanos. A su derecha se sentó el Duque de Almenara Alta, Diputado por Menorca y á su izquierda el General Roig de Luis; enfrente el General Weyler que tenía á su derecha el Conde de Peña Ramiro y á su izquierda el General de la Armada Sr. de la Rosa; los demás comensales tomaron asiento sin preferencia alguna.

El Hotel Rusia estuvo en lo que al buen servicio se refiere y á lo delicado del menú, á la altura de las circunstancias.

Durante la comida reinó esa fraterni-

dad que estrecha las relaciones de los que se tropiezan lejos de su país, por la cual resultan amigos hasta aquellos que por vez primera se estrechan la mano.

Llegó el momento de los brindis y los inició el General Weyler. Por el cariño profundo, por el afecto hondo y por la admiración inmensa que por el Génio de Maura siento, me presto á iniciar los brindis, pues es mi elocuencia poca y pobre, como elocuencia de soldado y además es osadía imperdonable hablar delante de la palanca escultural del primer tribuno del Parlamento Español. Hablo para honrar á Maura, para felicitarle sinceramente por su elevación al Ministerio, en el que deseo esté muchos años para bien de la patria, y para rogarle que sea el ángel tutelar de los intereses del Archipiélago Balear, para todo lo cual tendrá como siempre mi modesto apoyo y el aplauso de todos los balears.

Ya en el uso de la palabra, he de recomendarle dos utilísimos proyectos: El cable que una directamente Mallorca con Barcelona y el ejército regional de que fué iniciador.

Desde el Ministerio de Ultramar puede el Sr. Maura con su talento por nadie discutido, hacer que se reanuden las relaciones comerciales entre Cuba y Mallorca que fueron un tiempo venero de riqueza, de la que tan necesitadas se hallan nuestras islas. Las Antillas, en las que serví largos años, están necesitadas de fecundas iniciativas. Realice el señor Maura desde el poder las justas aspiraciones de los que gimen lejos de la patria y añada nuevos timbres á su gloria ya que logró ver esculpido por sus merecimientos su nombre en letras de oro en los anales del parlamento español.

Terminó brindando por todos los balears, por la feliz ocurrencia que dió lugar á que nos reuniéramos y para que el Sr. Maura vea colmados sus proyectos que han de merecer, seguro estoy de ello, bien de la patria.

El Sr. Isern. No nos fué posible seguir al Director de *La Fé* por el campo florido del lirismo en que su palabra se deslizo y en el que las ideas se pierden y hasta se hacen en más de una ocasión ininteligibles, de la misma manera que ocasiona mareo la contemplación de un altar churiguereño.

Dijo que el Sr. Maura era águila gigante cuyo vuelo se remontaba muy alto; recordó las bellezas de Mallorca, habló del deber, dividió en dos razas á los balears, la una de apatías que nada produce (zánganos hubiera dicho yo) y la otra que con alientos gigantes busca la gloria y siguiendo el camino del deber suele encontrarla.

Se asoció á la manifestación de cariño que se tributaba á Maura y dijo que su elocuencia era cual lluvia de oro sobre campo de plata.

Brindó por Maura con cuyo talento y laboriosidad ha conquistado la brillante posición que ocupa, brindis al que pueden asociarse sin escrúpulos todas las escuelas y partidos y terminó brindando por la unión de todos los mallorquines que trabajen para el bien y la prosperidad de la madre común nuestra Mallorca querida.

El Duque de Almenara Alta. Parece un milagro, he vivido en Madrid muchos años, sin que una sola vez desapareciera la distancia que de las Baleares nos separa. Pues ya sabéis quien hizo el milagro, pues hoy aquí reunidos este es un pedazo de la patria, el anhelo de rendir tributo de admiración al talento de Maura por su triunfo. Su nombre preclaro escrito está con caracteres indelebiles en el Parlamento. Es tanta la satisfacción que experimento, que yo os lo digo con franqueza, no doy mi parabién á cambio del suyo, en tanto estimo la gloria de mi amigo y la de todos los balears que nos son comunes. Y os lo voy á demostrar. Un anciano respe-

tado, un orador elocuente, un historiador ilustre, un poeta inspirado, un sabio, D. José María Quadrado, nació en Ciudadela, jacaos no os enorgulleceis los mallorquines de contarle entre vuestros hijos predilectos?

La elevación de Maura al ministerio es un acto de justicia. Maura *rara avis* en España es un ministro nacional.

Brindo para que el talento que le llevó al poder no tropiece con la desgracia y hago fervientes votos para que la suerte no se le muestre avara.

El Sr. Hediger. ¿Permitis que un marino con leal franqueza se asocie á este acto de simpatía que á Maura tributamos? (Voces. Si, si, si.)

Pues bien, en nombre de la marina española, brindo por Maura, por el orador insigne que desde modesta cuna ha sabido conquistar la mas alta magistratura de la nacion, como supieron los nombres gloriosos que la marina guarda en sus anales, llegar á la mas alta gerarquía de la armada, Barceló y Felipe Bauzá.

El Sacerdote Sr. Florit leyó unos chispeantes versos en mallorquin.

Bartolomé Mir. Propuso que se remitiera un expresivo telegrama á la madre del Sr. Maura.

Jaimé Pomar recitó unos versos dedicados á D. Antonio Maura. (4)

Juan Sureda. En su nombre y en el de Luis Serra dió cuenta de sus gestiones para organizar el banquete y se asoció con entusiasmo á la manifestación de simpatía de que era objeto el Sr. Maura.

El que estas líneas escribe dedicó breves palabras al Sr. Maura y dió lectura al telegrama que le habia remitido el Director y Redactores de *EL NOTICIERO BALEAR*.

Levantóse el Sr. Maura (larga y prolongada salva de aplausos. Todos los concurrentes se pusieron en pié emocionados.)

El Sr. Maura. Siento desmentiros. No soy elocuente como todos habeis dicho, benévolo conmigo; mi elocuencia se reduce á saber comunicar mi pensamiento á los demás. El eco de la palabra es siempre el eco del corazón.

En esta ocasion no sé que deciros que no resulte trivial al querer dar forma á mi pensamiento para agradeceros este sincero tributo de simpatía.

Una cosa os aseguro. Que jamás olvidaré este día.

Los balears sentimos mejor que el resto de las demás provincias el amor al terruño, ¿sabéis porqué? porque al mirar hacia la patria no vemos otra cosa que el mar y el cielo, confundiéndonos en el horizonte, que de ella nos separa con límites naturales y no por los caprichos ó las conveniencias del poder central como al resto de las provincias. Por eso, lejos de la patria, sentimos profunda nostalgia; por eso al encontrarme entre vosotros siento la paz y sosiego de mi país, cuyo tegido de recuerdos y de pasiones llega hasta mí. Tenemos los balears otro vínculo, nuestro hermoso dialecto, lengua natal que vivada nos ha recordado mi amigo de la infancia el sacerdote Florit, evocando nuestra hermosa bahía que recuerda la de Nápoles, nuestros campos, nuestras montañas azules donde vive un pueblo culto, frugal, honrado, recto, que sabe reclamar con justicia y paga sin reclamar ni discutir lo que la patria le pide.

Hablo de Mallorca y cuanto dije de ella lo repito de sus islas hermanas.

De nada sirve mi elocuencia que tanto habeis decantado, mas si de algo sirviera está al servicio de las Baleares para cuanto sea de justicia, que jamás he de seguir otro camino.

(4) Las composiciones de los señores Florit y Pomar verán la luz en nuestra publicación.

En mi carrera de abogado trabajé con perseverancia y en el Parlamento he tratado de llenar la misión que á él me llevó.

Todo lo debo á que supe seguir el camino recto con perseverancia. Yo llegué á Madrid sin nombre y sin ninguna clase de recomendaciones que despues no he tratado de buscar jamás. Cuantos sigais mi ejemplo, llegareis, aunque la fortuna ciega no reparte por igual sus dones.

De mi vida pública he de deciros que no seré jamás infiel al cuerpo electoral que ha sabido votarme.

Corresponderé siempre á sus favores con igual complacencia que rechazaré con energía el casiquismo que deshonra.

Debo á mis paisanos cuanto soy en política y defraudaría las esperanzas concebidas, faltaria á mis deberes si no llevara á cabo con decidido empeño, no solo las discretas reformas por el señor Weyler expuestas, sino cuanto deseen las Baleares, y sea compatible con los intereses nacionales y con la justicia.

Yo quisiera quedara de esto algo que perpetuara tan grata fecha para mí, en que lo mas ilustre de la colonia mallorquina en Madrid se ha confundido, y al decir mallorquina lo hago estensivo á las dos islas hermanas que me tendrán siempre á su lado apesar de haber estado y estar representados mejor que si lo estuvieran por mí.

Terminó brindando en brillantes párrafos agradeciendo la manifestación de que era objeto y terminó con un cariñoso recuerdo á sus amigos de Mallorca, despues de hacer constar que cuanto tiene de político, lo habia dejado fuera. Aquí no soy mas que balear.

Hábase invitado al banquete: *El Imparcial*, *El Liberal* y *La Epoca*, representaba *La Epoca* el distinguido periodista Sr. Tello y *El Liberal* el que estas líneas escribe. *El Imparcial* no estuvo representado por haber equivocado la fecha.

El Sr. Tello en nombre de la prensa, pronunció un hermoso discurso, cuya similitud fué que Maura es de los hombres que muy jóvenes se tallan para ministros; recordó los talentos de los Mauras y terminó diciendo que los periodistas de oposición saben respetar á los hombres que como el Sr. Maura son ministros por aclamación.

El Conde de Peñaramiro hermano del Marqués de la Romana, brindó por la unión de todos los balears.

Al terminarse el acto resonaron muchos vivas á Mallorca, Menorca, Ibiza y á Maura.

El Sr. Morera jefe de orden público remitió la siguiente carta al Sr. Maura que porque le honra la publicamos.

Despues de sus deberes el Sr. Morera hubiera asistido al banquete si una feliz coincidencia no lo hubiera impedido. En la misma hora que el acto de simpatía á Maura, nació un hijo del Sr. Morera.

Un balear, que á tener uso de razón, se hubiera adherido á la manifestación.

Imposible parece que otros que lo tienen fueran tan poco amantes de rendir tributo al valer por todos reconocido, enemigos y amigos propios y extraños del Sr. Maura.

Excmo. Señor

[D. Antonio Maura,

Mi muy distinguido y respetable amigo: Deberes de mi cargo me impiden, bien á mi pesar, asistir al banquete con que la colonia de las Baleares celebra hoy el que uno de los más ilustres y preclaros hijos de aquellas islas, ocupe el elevado y honrosísimo puesto en que le han colocado á V. sus grandes talentos é indiscutibles méritos.

Mi deseo, y bien vehemente por cierto, seria el de hallarme presente en la manifestación de cariño, simpatía, respeto y admiración que hoy preparan to-

dos mis paisanos, sin distincion de opiniones y unidos por un solo sentimiento; en honor de V., que tanto vale, que tan eminentes servicios ha prestado y de quien tanto esperan la Patria y la Monarquia; pero si posible no me es ocupar un puesto en la mesa, quiero, toda vez que he sido de los primeros en asociarme a la idea, que me considere V. como uno de los primeros tambien en rendirle el más sincero testimonio de afecto y simpatia.

Con la más distinguida consideracion se reitera de usted atento y afectisimo s. s. q. s. m. b.—G. Alberto Morera.

Las consideraciones á que se presta el acto de la colonia Mallorquina, merecen capítulo aparte

FILEMÓN.

Madrid 14.

PRECISA UN BUEN MINISTRO

Quando aún humeaban los nombramientos cocidos en aquella laboriosa hornada de la distribución de cargos altos y medianos escribimos algo que reflejaba el juicio del público al conocer la lista de agraciados.

Alguien dijo que tras de los notables del ministerio aparecieron los suspensos y en verdad que con excepción de muy pocos, esta es la nota que adjudicó el tribunal de la opinión á los señores que tuvieron buen abogado en el Consejo de ministros.

Ya quedan pocas brevas en el cesto, pero entre los cargos que ahora acometen los pretendientes hay uno hoy más importante que nunca la plenipotencia en Marruecos.

En todos los diarios se ha publicado sin aparato alguno de comentarios la noticia del nombramiento del subsecretario de Irlanda, sir West Ridgeway, para representar en el imperio marroquí á Inglaterra.

El envío á Tánger de sir West Ridgeway cuyos servicios utilizó cuando la guerra del Afghanistan el gabinete británico, y el hecho inusitado de abandonar por seis meses mediante licencia el cargo de subsecretario, prueban que algo trascendental proyectan los ingleses en Marruecos.

Grande atención dedican á este asunto los más importantes diarios franceses é ingleses. Daily Chronicle pregunta si la misión encomendada al subsecretario de Irlanda puede dar ocasion á una campaña semejante á la de Egipto y The Times, Le Journal des Debats y Le Temps se ocupan muy por extenso de los planes que puede tener Inglaterra en Marruecos.

Difícil es determinar cuales serán éstos, mas de antemano sabemos que un personaje de la talla política de sir West Ridgeway, no pasará seis meses en Marruecos, para cambiar cuatro regalos y cuatro pañuelos con el sultán, y conseguir cuatro ochavos morunos de rebaja en los derechos de exportacion de los cereales marroquíes.

Llamamos la atención del ministro de Estado sobre este particular para que consagre gran cuidado á esa gestion temporal del enviado inglés, y vea de poner en claro las intenciones.

En lo que toca al gobierno, entendemos que debe prescindir de ciertos argumentos al discutir las personas que aspiren á un cargo, ahora más que nunca importante y difícil.

Si se presentan ante el Consejo nombres de ilustre prosapia, necesitados hoy para su brillo de los favores del presupuesto, deben desecharse porque, cualquiera se trate de personas muy dignas las atenciones del gran mundo no les han permitido estudiar tan á fondo como es menester los problemas políticos. En esta ocasion debe el gobierno buscar para representante de España un hombre político de probada habilidad, de méritos y talentos reconocidos, ya que precisamente dispone de un personal numeroso.

Se dirá que los personajes no gustarán de un puesto como la plenipotencia en Marruecos: ahí deban ponerse á prueba la autoridad del jefe y el patriotismo de los políticos de altura.

La opinión aplaudiría que de esta suerte se atendieran los grandes intereses que España tiene en Marruecos, al paso que censura si enfrente del subsecretario de Irlanda se nombra un aristócrata inexperto en los asuntos políticos, por la sola razon de que en el último balance echó de ver el prócer que

eran más los títulos nobiliarios que losucencia de una apuesta perd de la deuda.

LA MANÍA DE APOSTAR

Hay personas que no pueden sufrir la menor contradiccion sin exclamar enseguida: «¿Qué apuesta usted?» Ya se trate del tiempo, de política, de cocina ó de literatura, el último término de su conversacion es siempre una apuesta.

Todo el mundo sabe que las rarezas humanas no tienen límites y que no hay nadie, por excéntrico que sea, que al fin no tope con otro más excéntrico que sea que al fin no tope con otro más excéntrico que él.

Ninguna persona se sorprenderá si le digo que los americanos son los que se llevan la palma en este género de pasatiempos. E nihil mirari de Horacio, parece constituir su divisa. Si el mundo fuese destruido repentinamente y no quedase sino un americano sobre el último resto, pronto á hundirse en la nada, aún encontraría el medio de apostar contra si mismo antes de dormirse en el sueño eterno.

Por una apuesta se estará fácilmente un americano tocando el piano 17 horas seguidas ó bien 8 dias sin dormir. Tambien cambiará fácilmente diez mil besos en diez horas (se entiende, con una americana), del mismo modo que cinco ó seis docenas de puñetazos con un kanguroo boxeador. Solo un americano ó un inglés (lo que viene á ser igual), será capaz de impedir que se preste auxilio á un hombre que se ahoga, con el singular pretexto de que se han atravesado apuestas sobre su suerte.

Pero donde esta propension de los buenos yankees a la libre apuesta se manifiesta en todo su esplendor, es en tiempo de elecciones presidenciales, legislativas, senatoriales y hasta municipales. Las cantidades que atraviesan en favor de sus preferidos son incalculables. Hay quien no vacila siquiera en apostar toda su fortuna por el triunfo de sus opiniones.

La última eleccion de presidente de la República se ha distinguido principalmente por apuestas épicas.

Si tuviese yo que hacer sobre este asunto un documentado estudio, empezaria por hablar de las apuestas más comunes y figuraria entre ellas en primera linea la del sombrero. Es la menos costosa y así se explica su popularidad. No debe echarse en olvido que todo americano, sea cualquiera la clase á que pertenezca se creeria deshonrado si no arriesgase algo en pro ó en contra de una cosa de actualidad; y este algo, como antes he dicho, es generalmente un sombrero. Sin embargo es de rigor yo no se porque que el sombrero haya de ser de copa alta.

Por eso no es raro ver, al día siguiente de las elecciones, miles y miles de cubre-cabezas de origen electoral vendidos por los sombrereros. ¡Todo lo más raro ó anticuado que hay! Hasta las modas del tiempo de la guerra separatista salen á relucir!

Pero esta es la calderilla de la originalidad; los verdaderos aficionados tienen horror á la apuesta que se halla al alcance de todo el mundo y en su necesidad de singularizarse suelen idear cosas verdadera mente fantásticas.

En qué cabeza, más que en una cabeza femenina y americana podia germinar la idea de exponerse á pasear en un carricoche á un señor de 180 libras de peso? Pues esto es lo que ha tenido que verificar durante una hora la señorita Poole, una de las reinas de la elegancia de Chicago.

Por lo demás, su ejemplo ha cundido: las apuestas del carricoche se han generalizado rápidamente, pues los americanos nunca se retrasan en copiar ó perfeccionar una excentricidad. Así es que muchísimas personas han sido carricochadas por las calles al día siguiente de haber triunfado Mr. Cleveland.

Otra joven de Cincinnati, la señorita Lorenza, ha apostado su corazón á favor del triunfo de Mr. Harrison. Cierta pretendiente, llamado Mr. Rudolph, suspiraba en vano hacia muchos años tras la hermosa, y le llevó la apuesta. á favor de Mr. Cleveland. Como éste ha resultado elegido, miss Laurence se ha convertido de buena gana en Mad. Rudolph. El hecho es una nueva prueba de la influencia de las mujeres americanas en las elecciones de su país.

Una doncella de Boston que pesa 178 libras tendrá que abstenerse, conse-

llevar corsé hasta la entrada del nuevo presidente en la Casa Blanca; es decir hasta 4 de Marzo próximo; ¿Qué mujer, de las de aquí, dejará de compadecerla?

Y no digo nada de los hombres que tendrán que afeitarse la mitad de la cabeza, ó rodar en centenares de kilómetros barricas de tocino ó de manzanas; ó bien tocar el organillo durante quince dias, etc.; porque esta enumeracion de rarezas concluirá por fastidiar, y no quiero imponer á nadie semejante castigo.

Telegramas

Londres 14.

Despachos de Guernesey dicen que reina un furioso temporal en aquel puerto, cerca del cual ha naufragado una goleta cuyo nombre y procedencia se ignoran, habiendo parecido la tripulacion.

Paris 14.

La situacion de los huelguistas de Rive de Giers se agrava por momentos temiéndose que ocasione algunos desórdenes.

Dieciséis delegados de los huelguistas visitaron ayer á los patronos para pedirles que accediesen á las pretensiones de aquéllos, pero obtuvieron una respuesta negativa.

En vista de esto es probable que la huelga se generalice.

Paris 14.

Los despachos de Berlin dicen que el presupuesto presentado por el ministro de Hacienda en la Cámara de diputados de Prusia arroja un déficit de 58.600.000 marcos, debido á la angustiosa situacion económica por que está atravesando el país.

Añaden que el gobierno prusiano tiene la esperanza de reducir considerablemente dicho déficit durante el ejercicio económico de 1893-94.

Berlin 14.

El canciller Capriwi, en una nueva conferencia celebrada con la comision parlamentaria que entiende en el proyecto de ley militar, ha declarado que la situacion actual no es más desfavorable que en 1890; sin embargo, reconoce absolutamente necesario el aumento del contingente, manifestando además que el sistema de la nacion armada (milicia nacional), que preconizan los socialistas, es inaceptable.

Buenos-Aires 14.

El Sr. Bermejo ha rehusado la aceptacion de la cartera de lo Interior.

Paris 14.

Le Matin ha recibido un despacho de Madrid, concebido en estos términos;

«El ministro de Hacienda me ha dicho que podia desmentir no sólo el falso rumor de un impuesto de 20 por 100 sobre los intereses de la deuda interior española, sino tambien de una manera general cualquier noticia contraria á la firme resolucion del gobierno de respetar en toda su fuerza los compromisos de la nacion para con sus acreedores.»

Madrid 15.

Paris.—L'Autorité, órgano de monsieur de Cassagnac, publica las siguientes líneas:

«El diario La Paix órgano doméstico y anónimo del señor presidente Carnot lanza cobardes y miserables calumnias contra los diputados de la derecha.»

«Se está en vispera dice el referido diario de descubrir los miembros de la derecha comprometidos en el asunto Panamá.»

«Es realmente sensible que el partido republicano no esté en ese más que en vispera, no llegando nunca el día.»

«Aconsejamos al presidente Carnot que recomiende á su diario tenga mayor prudencia si no quiere que le levante los faldones de su frac lo mismo que si no fuese presidente de la República.»

«Le llevamos una ventaja y es la de no haber sido nunca colegas del ladrón Baihaut, y no haber aprobado los timos de Floquet y Rouvier.»

«Por poco que continúa hablando el diario del Eliseo nosotros seguiremos conversando con el propio Carnot.»

Reina en Guernesey y un furioso temporal habiendo naufragado una goleta de procedencia desconocida.

Han perecido todos los tripulantes, siendo imposible prestarles auxilio.

Londres.—El Daily News espera que Francia triunfará de sus enemigos. El diario inglés declara que confía en

Mr. Ribot, y dice que la República es el único gobierno posible ahora en Francia.

Madrid 16.

A las dos de la madrugada dan parte telefónico de casa del Sr. Martos diciendo que éste se ha tranquilizado un poco, descansando y ofreciendo alguna esperanza de salvacion aunque remota.

Los médicos temen un acceso al amanecer.

Madrid 15.

El Sr. Martos enouéntrase gravísimo á causa de un ataque cerebral.

El día es crudísimo. Estamos pasando uno de los peores inviernos.

La prensa republicana viene muy alborozada á causa de la inteligencia pactada por los jefes de los partidos.

Importantes diarios monárquicos reconocen que el acto de los republicanos puede tener gran trascendencia.

Entre los fusionistas unos creen que el gobierno debe responder á la coaliccion republicana apretando los tornillos de la máquina electoral para impedir que triunfen los candidatos republicanos y otros dicen que á la coaliccion republicana debe responder el gobierno con la sinceridad en las elecciones y el cumplimiento del programa económico.

Madrid 15.

Como ayer se cometió un crimen en una casa de juego situada en la calle de la Concepcion Jerónima, el gobernador ha declarado cesante al inspector del distrito y ha dictado órdenes severísimas para que no se juegue en ningún círculo ni alto ni bajo.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

El Sr. Sugaeta, repuesto de su ligera indisposicion ha recibido hoy varias audiencias y ha presidido la junta del centenario de Colón.

Madrid 15.

Según el balance del Banco de España de la última semana, los billetes en circulacion han aumentado hasta la respetable suma de 901 millones.

Supóuese que antes de finalizar el mes habrá subido dicha suma á mil millones.

Con este motivo reina gran panico en Madrid.

Madrid 15.

Paris.—El gobierno francés ha acordado elevar la circulacion de billetes hasta la cifra de 4 000 millones de francos desde 3.500 millones que ahora existen en papel de Banco de Francia.

La causa de esta medida es que el papel puesto en circulacion habia llegado al maximum fijado por la ley y el Banco comenzó entonces á hacer todos sus pagos en oro dándose el caso tan curioso como envidiable de una especie de curso de oro.

Esta es la República francesa que según los monárquicos, va á perecer.

Madrid 15.

El Sr. Martos fué hallado esta mañana en su lecho con un ataque de apoplejia.

Un criado fué á despertarle y le encontró inanimado.

Hizosele inmediatamente una sangria y recobró el conocimiento pero no los movimientos.

Esta noche sigue el estado de gravedad.

La casa del Sr. Martos enouéntrase llana de políticos de todos los partidos.

Paris 13.

Según noticias de Holanda, han ocurrido casos de colera en Utrecht y El Haya.

Berlin 13.

Los despachos de Strasburgo dicen que el emperador Guillermo fué objeto allí de grandes demostraciones de entusiasmo.

El emperador se mostró muy satisfecho del buen estado de las tropas que guarnecen la plaza.

La caída de Floquet Freycinet ha exasperado á los radicales, los cuales, atacan duramente al grupo de Leon Say.

El Sr. Ribot es objeto de violentas censuras.

Los periódicos radicales dicen que éste no inspirará confianza alguna; y que durante su paso por el ministerio de Negocios extranjeros no hizo más que dar muestras de debilidad, poniéndose á los pies de Inglaterra sin saber aprovecharse de las buenas disposiciones de Rusia.

Berlin 13.

Los corporaciones mercantiles de Alemania protestan contra el proyecto de aumentar el impuesto sobre las operaciones de Bolsa poniendo de relieve lo

perjuicios que está originando el tributo actualmente establecido.

Londres 13.

Según noticias de los Estados Unidos, en la Nevada y en otros estados de aquella República se abandona la explotación en muchas minas de plata porque la depreciación sufrida por este metal no compensa los gastos.

Paris 13.

Las fuertes heladas que están cayendo en los departamentos del Norte de Francia perjudican grandemente los sembrados y se teme que la próxima cosecha de cereales no sea tan buena como se creyó en un principio.

Nuestro mercado de trigos sigue en completa calma y los precios en cotizan monicualmente de 24'25 á 22 francos los trigos blancos y de 20'50 á 21 los rojos.

En trigos extranjeros tampoco se hacen operaciones y los precios continúan estacionados.

En el mercado de harinas se han hecho algunas ventas, no obstante el alza de 50 céntimos.

De los mercados extranjeros no hay noticias de importancia. Por regla general, las operaciones son muy escasas y los precios se mantienen con bastante firmeza.

Sección Insular

ADVERTENCIA

A los suscriptores de fuera de Palma les suplicamos se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y recoger los calendarios que para ellos tenemos preparados.

La agrupación socialista de esta ciudad ha acordado presentar candidatura cerrada para las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

Los candidatos son los señores D. Pablo Iglesias, D. Antonio García Quejido y D. Pedro Pascual.

Hay una porción de la calle de Montenegro que, por efecto de haberse levantado las piedras para las obras de alcantarillado, se halla en tan pésimo estado, que, en esta época de lluvias, son muchas las personas que prefieren dar un rodeo á pasar por los charcos y lodo que allí se forman.

En el vapor *Union* llegó ayer á esta ciudad el Secretario del gobierno civil. Fueron á recibirle el Gobernador de la Provincia y algunos otros señores.

También llegaron en el mismo vapor el nuevo director del Penal Sr. Campano y nuestro estimado amigo D. Miguel Salom.

A todos damos la bienvenida.

Por causa del mal tiempo no llegó ayer vapor de Barcelona.

En la puerta de San Antonio fueron decomisados anteayer cuatro tordos; medio kilo de embutidos, 1 litro de vino y medio kilo de jabon en el fiolato del Muelle, y 1 kilogramo de tocino en el de la Pintada.

Durante la noche del sábado se cometió en Inca un robo en el molino núm. 8 del Serral, propiedad de Clara Ferrer, consistente en 240 pesetas en billetes y plata y diez botones oro. Dicese que los ladrones cometieron el acto entre siete y ocho de la noche, entrando por una ventana, en ocasion que no habia nadie en la casa.

La guardia civil hace diligencias aunque son punto de partida puesto que no se sospecha quien pueda ser autor del robo.

El Magisterio Balear advierte á los Maestros que se hallan comprendidos en las tres primeras clases del Escalafon, que obra ya en poder de los habilitados la cantidad

que deben percibir por sobresueldo correspondiente al último año económico, esto es, de 1891 á 1892; agradece en nombre de los favorecidos á la Excm. Diputación Provincial el interés que se toma en satisfacer con toda puntualidad las cantidades que por este concepto satisface á los mentores de la infancia; y exclama:

¡Ojalá todas las Diputaciones de España obraran del mismo modo!

En la reunion celebrada por los republicanos el domingo por la noche, se acordó por aclamacion la union de las fracciones republicanas formando una sola familia.

Por gran mayoría se acordó también que se suspenda la organización única, hasta conocer las bases acordadas por la comision de los partidos que están reunidos en Madrid, y mientras tanto que siga funcionando el comité de coalicion como centro directivo del partido republicano.

También quedó aprobada la proposición de que se hagan los trabajos necesarios para la próxima lucha electoral y que á su tiempo se convoque el partido para que resuelva lo que estime oportuno sobre este particular.

Van creciendo mucho las palmeras de la plaza de la Lonja, presentando un vistoso efecto. Seria conveniente que se sembrasen de esos árboles en otros puntos espaciosos de la ciudad.

En la tarde de anteayer falleció de resultas de una grave enfermedad, despues de recibidos los santos Sacramentos, el Sr. D. Francisco Zaganada Rossinol, Maestrante de Valencia y ex-Diputado provincial de Mallorca. Ha bajado al sepulcro á la edad de 65 años.

Siguiendo la tradicional costumbre, se verificó ayer en la calle de San Miguel la bendicion de caballerías. Como todos los años se vieron circular algunos mamarrachos disfrazados.

A pesar del frio glacial que hacia no faltaron muchos curiosos.

Que sepamos no hubo que lamentar ninguna desgracia.

Durante la tercera decena de Diciembre último se registraron en el juzgado municipal del distrito de la Catedral de Palma 29 nacimientos y 24 defunciones.

Ha sido encerrada en Capuchinos una jóven que se dedicaba á la prostitución clandestina.

Por telegrama se ha sabido que nevó copiosamente en el pueblo de Artá.

Corroborando la noticia se dice también que la diligencia que presta el servicio entre dicho pueblo y Manacor no pudo regresar á causa de la nieve.

El secretario del Instituto Balear de Vacunación Directa nos participa que hoy y mañana de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21 principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

A las primeras horas de la mañana entró ayer el vapor *Union*, procedente de Valencia, con el correo, 1 pasajero y varios efectos.

A las cuatro de la tarde soltaron sus amarras el *Puerto Mahon*, el *Palma* y el *Cataluña*, el primero para Mahon y los restantes para Barcelona.

En el último número del Boleín de la Sociedad de Salvamento de Naufragos leemos los siguientes párrafos, que nos complacemos en reproducir:

«La Junta de distrito de Palma de Mallorca se ha servido remitir á la Central justificantes de los gastos realizados durante el primer semestre del año corriente. Han importado aquellos 1.963'25 pesetas por concepto de material y 1.095 por personal, ejercicios y entretenimiento, mereciendo ser aprobados por la Comision Ejecutiva.»

«El 17 de Noviembre falleció en Palma de Mallorca D. Miguel Lladó y Lladó, dignísimo Vocal de la Junta de distrito y Alcalde de la ciudad cuando ocurrió el salvamento del buque italiano *Biancha*.

«La Sociedad, que conserva gratos recuerdos de las relevantes dotes que adornaban al finado y de su entusiasmo por la institucion, ha enviado á la distinguida familia del señor Lladó su sentido pésame.»

Ayer en la calle de la Riera, la rueda de un carruaje cogió á una mujer causándole pequeñas rozaduras.

En la Rambla sucedió una cosa parecida á un muchacho.

Ayer por la mañana fueron conducidos á Capuchinos dos hombres algun tanto bebidos que en el Muelle querian reñir.

Ayer sobre las tres de la tarde una agraciada jóven intentó echarse por el Mirador; gracias á la oportunidad de un hombre que pasaba pudo evitar la desgracia.

Creemos no estaria demas que las Autoridades indagasen los motivos que inducian á la jóven á tomar tan terrible resolucion.

En los Hostalets anoche dos hombres borrachos como una sopa querian reñir, sacando uno de ellos una navaja de regulares dimensiones.

A los buenos oficios de la Guardia rural se debe que quizás no resultara alguna desgracia.

TEATRO PRINCIPAL

Paris, fin de siglo

Y verdaderamente lo es, pues don M. Pina y Dominguez ha sabido presentarnos, no sólo un reflejo de la sociedad parisien, sino que ha hecho una crítica de las superiores.

En *Paris fin de siglo* se observa á esos caracteres franceses, que tanto abunda entre la goma francesa; á esos tipos que nos pintan en oleografías y semanarios y que alguna vez acoman la cabeza por nuestra roqueta.

Los personajes todos en general están bien caracterizados, pues empezando por la Marquesa, señora Constan, nos revela ese carácter olvidadizo y descuidado; Clara tipo de viuda, á la cual le gusta mucho la sociedad francesa, pero despues reniega de ella; la Baronesa, señora de avanzada edad y como si dijéramos *vieja verde*; Berta hija de la Marquesa, la cual refleja en su papel que es una jóven sacala del convento, juguetona, apasionada con reflejos de ignorancia; Adriana muger que quiere engañar á su marido; Alfredo que es de los papeles tal vez mas bien descritos, es presidente de no se que casino, de carácter vivo y emprendedor, y director de bailes; el Marqués es un personaje todo político y un crítico... que bien lo sabe Rivolet, sobre el que caen todas las críticas del Marqués; Jorge que ha estado diez años fuera de Paris, cuyo tiempo lo pasó dia y noche en Inglaterra junto á la orilla del mar, reniega de la sociedad parisien, pues dice que todo es farsa completa; Arturo, chico que siempre está jugando y siempre pierde (por supuesto) el cual tiempo atrás se enamoró de Adriana pero que ahora ya no la quiere; el Duque de Castelli, italiano y que por conquistar señoras de la alta esfera, les paga las cuentas de

los vestidos que dejan sin pagar á la modista.

El argumento es baladí, pues consiste en que Alfredo se ha de casar con una jóven que no ha visto nunca y si, sabe se llama Berta; los dos se ven en una reunion en casa de la baronesa y sin saber que el uno está destinado para el otro, se encuentran simpáticos.

Luego Clara, que adeuda á su modista una crecida suma y supone que un prestamista la adelanta, envía una carta al que la ha pagado (ella no sabia que fuese el Duque) diciéndole que *aceptaba todas las condiciones que él quisiera*. Pero Jorge que habia regresado de Inglaterra con la intencion de casarse con su prima Clara, vé en la susodicha reunion al de Castelli que pide la mano á su prima; Jorge se enfurece y pide una satisfacción al Duque y ambos convienen en batirse.

El desafío se efectúa á espada, pero en lugar de herirse los ofendidos, queda herido Mirandol, caballero que ha viajado mucho por Pekin y que dá la lata á sus amigos; despues de aquel suceso convienen en casarse Clara con Jorge y Berta con Alfredo.

Paris fin de siglo, es un siglo de chistes y digna de verse.

EL ABATE JOSÉ DE MONFORT

Teatro Principal

COMPANIA DRAMÁTICA DE D. MANUEL ASPEJO

Funcion para hoy

Segunda representación

UN CRITICO INCIPIENTE

LA PRIMERA POSTURA

A las 7 y media.

Entrada general 0'75.—Id. al paraiso, ptas. 0'50

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 17, 8'45 n.

A las siete y media de esta tarde falleció el Sr. Martos.

Apesar de esperarse este triste resultado ha causado honda impresion.

Su entierro será una gran manifestacion de duelo.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

Valores locales	DINERO.
Crédito Balear	111'25
Cambio Mallorquin	64'00
Fomento Agrícola	50'50
Ferro-Carriles de Mallorca	62'50
Palma Alumbrado por Gas	106'00
Salinas de Ibiza	195'00
La General Mailorquina	75'00
La Islaña Marítima	48'00
Banco de Sóller	36'00
Valores públicos.	
4 p 000 int. perpétuo	66'65
4 p 000 ext. "	71'10
4 p 000 amortizable.	75'80
Madrid Cubas (86)	104'90
Banco de España	343'00
Tabacos	00'00
Francos	18'90
4 p 000 int. perpétuo	68'90
4 p 000 exterior	71'15
4 p 000 amortizable	75'75
Barcelona Cubas 86	105'62
Cubas 90	96'00
Coloniales	36'80
Norte de España	38'50
Francias	26'50
Madrid	67'40
Paris	59'81
Renta francesa	95'97
Londres	59'93
Cambios	
Londres á 90 dias fecha	29'70
Paris á 8 dias vista	18'75

BICICLETAS

SEIDEL NAUMANN

DE DRESDEN

PRODUCCION ANUAL 8000 VELOCÍPEDOS.

UNICO DEPOSITARIO

EMILIO BANQUE-COLON 34

Cultos Sagrados

MAÑANA JUEVES

Santoral: S. Cónato

Jubileo de cuarenta horas: Empieza en S. Jaime á S. Sebastian.

Cultos Sagrados: En las iglesias de costumbre dia 19 á S. José.

En la Catedral noche completas de San Sebastian.

Cort: de Maria: En S. Nicolás á la Virgen de Lluch.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 9.—Varones, 1, hembras 1.

Matrimonios

Tres

Hospital civil

Dia 17.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 0.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 17.

Francisco Rosiñol Zagravada casado 65 años Zagravada, anemia.

Miguel Juan 2 años Hermitaño paludismo

Domingo Concudella Mayol 16 dias Arrabal bronquitis

Mania del Carmen Pugal Grimalt viuda 58 años Son Serra catarro.

Seccion Comercial

movimientos de buques

FONDEADOS

Dia 17

De Valencia vapor «Union» capitán D. Juan Bosch 20 trip. ton. 401 efectos y balija, m. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Palma» c. don Bartolomé Alzina 25 trip. ton. 545, efectos y balija m. Palma.

Para Barcelona vapor «Cataluña» cap. don Guillermo Pujol 24 trip. ton. 662 efectos m. Palma.

AGENCIA NOTICIERA CLABET

Aribau, 24.—Barcelona

Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redaccion, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos á las empresas periodísticas de España y del Extranjero.

Condiciones ventajosísimas

SUBASTA VOLUNTARIA

Se vende en pública subasta, por los administradores testamentarios de doña Francisca Ferrer y Balle, una casa, consistente en zaguan, jardín y otras dependencias en planta baja, entresuelo y altos, sita en esta ciudad, calle de la Concepcion, núm. 16. Se verificará en la misma casa objeto de la subasta el dia 28 de los corrientes á las cuatro de la tarde, con sujecion al pliego de condiciones que allí estará de manifiesto con una hora de anticipacion.

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.

Dentaduras completas desde ochenta pesetas cada una.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,

Esquina á la de Tetuan. Entrada Entresuelo.

Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uílo mes para colegiales.

PIANOS

NUEVOS Y USADOS

Se venden y alquilan á precios sumamente módicos.

Casa Perello, Union.—19

NOTA. Esta casa cuenta con la exclusiva, de los tan reputados Hardt y Bernaroggi Estela á cuerdas cruzadas, los que están garantizados por tres años. Se venden á palzos y al contado.

Música é Instrumentos de todas clases.

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:00 m. 2:15 y 3:30 (mixto) t.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5:15 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7:25 m. 2:45 y 5:25 (mixto) t.

Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 30 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

COLMADO LA PROVIDENCIA

DE BENITO POMAR

Ofrecemos aceitunas manzanillas de Córdoba á 70 céntimos de pesetas el pote que contiene 350 gramos de aceitunas.

Devolviendo el pote vacío se abonan 10 céntimos de peseta.

Mantequilla fresca de Lyon y en latas de la mejor marca L. E. Brun.

Especialidad en cafés tostados por su pureza.

VINOS

En la calle de San Felio n.º 7 botiga en el zaguan de casa O'Ryan se expenden vinos del predio Son Jordá de Ruberts, á los precios siguientes:

Vino tinto de 1.ª clase á 40 cent. pts. litro.

Id. de 2.ª á 35 id. id.

Id dulce giró á 1:42 id. id.

Id seco id á 1:30 id. id.

De las dos últimas clases los hay embottellados á 1:50 y 1:75 respectivamente

vinagre de 1.ª á 30 céntimos de pesetas el litro. Horas de despacho: por la mañana de 7 á 2 y de 5 á 2 por la tarde.

Domingos y fiestas se cierra á las dos de la tarde.

Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho.

Farmacia de J. Miró, calle Colon, 47, y Perejil, 2.

A voluntad de su dueño se desean vender dos pisos calle de la Olivera. En el n.º 33 darán razón.

DEPENDIENTE Y COBRADOR

Hace falta uno, interesado en el negocio, de 40 á 50 años de edad. Además de buenos informes se le exigirán 100 duros de garantia.

Razon plaza del Rosario 12, tienda.

PRACTICANTE DE FARMACIA

Se necesita uno, como aprendiz.

Informará, Nicolás Perera, farmacéutico calle de Rubí.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger.